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2022年，中国女篮成为了世界亚
军；2023年，中国女篮在时隔12年后
再度登上了亚洲的最高领奖台。在
这样的成绩保证下，哪怕再保守的球
迷也会感慨一句：这又是中国女篮的
一个好时代。但作为这支中国女篮
的领军者，郑薇却不这么认为。

“从去年到现在，我一直在说现
在这支中国女篮还不算是一支真正
的世界强队，”郑薇解释道，“什么算
是世界强队？就是在每一次世界大
赛，你的位置和排名都在那里。通
过去年的世界杯，我们证明了我们
可以达到这样的高度，但我们还没
有第二次做到。”在郑薇看来，此次
夺得亚洲杯冠军对于中国女篮又是
一个新的开始。“亚洲杯结束之后还
有亚运会，亚运会之后有奥运会预
选赛，明年还有巴黎奥运会，如果说
我们能一直把成绩保持在这个（很

高的）层面上，才能说中国女篮是一
支真正的世界强队。”

在谈及中国女篮的未来时，郑
薇是谨慎的，但当被问到这批女篮
队员能否在未来达到她的期待时，
郑薇却又迅速且自信地给出了一个
肯定的答案。这两点之间并不矛
盾，作为中国女篮的领路人，郑薇不
能满足于球队现在取得的成绩，必
须小心地一步步向前；作为这批女
篮队员的教练，她对她的爱徒们充
满信心，她了解每一名队员，她也清
楚地知道这支球队仍有很大的潜力
可挖。

在郑薇看来，中国女篮一直是一
支团队作战的球队，这也是中国女篮
能在过去一年取得如此好成绩的关
键。“哪怕是一个非常好的队员，也不
可能每一场比赛都表现得很完美，但
中国女篮一直是团队作战，每个球员

都有自己的特点，我要做的就是根据
不同的对手把我的所有队员用在合
适的地方。”

说到这里，郑薇还特意举了韩旭
为例子，后者刚刚在本届亚洲杯夺得
整届比赛和决赛的双料MVP。“其实
韩旭在一开始的状态也不好，在小组
赛打前两支实力较弱球队的时候并
没有发挥出她应有的水平。但是她
的调整能力很强，从打韩国队开始越
打越好，这也是她走向成熟的标志。
韩旭已经是一名世界级的球员了，但
最重要的是，她可以在我们这支球队
起到应有的作用。”

为了维护中国女篮的团队性，郑
薇也一直在赛场内外追求和队员们
相处关系的平衡。当被问到自己的
执教风格是严厉还是温柔时，郑薇笑
着反问道：“你觉得呢？”在场边指挥
的郑薇通常和声细语，但在训练时她

对队员却是非常严厉。“我觉得我和
我的队员们算得上是师生关系，我愿
意给她们说一些人生道理；但作为教
练，我和队员们肯定还是会有一些距
离感，因为免不了会批评她们，虽然
有时候也会自责，但没办法，这就是
教练的职责。”

在结束了亚洲杯的比赛后，中国
女篮并没有太多庆祝的时间，在短暂
的 10 天休息过后，郑薇和她的球队
又将集中开始亚运会的备战，这也是
中国女篮在短期内最重要的比赛任
务。而将目光放长远后，巴黎奥
运 会 成 为 了 一 个 避 不 开 的 话
题。谈到明年奥运会的目标，郑
薇先是用了一个模糊的说法，她
希望中国女篮能在巴黎名列前
茅。当被追问到名列前茅是否
可以具体到前四名时，郑薇想了
想后笑着说：“我们一定争取。”

马斯克VS扎克伯格， ！
身家3400亿美元的“笼中格斗大战”真的要来了
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史上最昂贵的一场格
斗大战，真的要来了。

特斯拉 CEO、推特所
有者埃隆·马斯克近日向
Meta CEO马克·扎克伯格
发出格斗邀约并获得了后
者的口头应战。即便在一
贯浮夸的互联网科技界，这
场格斗依然是非常炸裂的
存在，从最近的各种迹象来
看，这场格斗也许真的不是

“嘴炮”，而是在逐渐成为
现实。

最新进展
马斯克请了冠军格斗教练

对格斗赛最有发言权的莫过于规格
最高、最负盛名的格斗赛事UFC（终极格
斗冠军赛）的主席达纳·怀特了。他透
露，自己一直在和两位科技富豪保持联
系，“有一天晚上我们通话到凌晨0时45
分，他们都想这么做”。他表示，虽然自
己不能保证比赛一定成行，但是“赛事的
大致轮廓正在形成”。比赛可能会是慈
善性质，首选地点自然是UFC最重要的
举办城市——拉斯维加斯。

怀特透露，当马斯克在社交媒体上
向扎克伯格发起“笼斗”挑战后，他第二
天就收到了扎克伯格发来的短信。扎克
伯格问怀特，该比赛是在笼子般的擂台
上进行的，马斯克是否真的想参加一场
格斗比赛？怀特致电马斯克，确认他要
参加，随后将这一消息转达给扎克伯
格。扎克伯格在 Instagram 上发帖称：

“把位置发给我”——这是 UFC 获得荣
誉最多的选手之一卡布·努尔马戈梅多
夫的著名口号，活像“不良少年”在课后
约架时的切口。

目前，马斯克已经接受了加拿大格
斗冠军乔治·圣皮埃尔的训练邀约，开始
备战比赛。北京时间7月4日，圣皮埃尔
晒出了自己和马斯克等人的合影并配
文，“和三个我很欣赏的人一起训练”。

相比起圣皮埃尔的训练，柔术黑带、
著名播客主莱克斯·弗里德曼的作秀成
分则要大一些。他在两天里分别分享了
自己和扎克伯格、马斯克练习柔术的照
片。在照片中，弗里德曼轻松地给了马
斯克一记过肩摔。

战力解析
二“马”相争，谁占上风？

笼中格斗是指两名选手在一个八角
形的围笼里进行格斗的比赛形式。最常
见的笼斗项目是综合格斗（MMA），它允
许选手运用多种不同武术的动作，包括
打击技、摔技和地板技。

虽然比赛还在酝酿中，但这不妨碍
我们来分析一下马斯克和扎克伯格的条
件优劣和胜负前景。

从年龄来看，39岁的扎克伯格比52
岁的马斯克年轻了足足13岁，这无疑是
一个巨大的优势。

从身高体重来看，马斯克比扎克伯
格至少重上了31公斤，他1.88米的身高
也比 1.71 米的扎克伯格高出了 17 厘
米。在正式的综合格斗比赛中，运动员
通常要按照体重进行分组比赛，分组的
原因是体重级别更高的选手在战斗力上
往往更高，出于公平考虑需要分组。不
过，马斯克的体重到底能不能算是优势，
需要打上一个大大的问号，毕竟，对于没
有接受过专业训练的人来说，体重更大
也意味着行动相对更为缓慢。

两人的日常生活和运动习惯也是天
壤之别。马斯克日常各种高热量食物不
离口，饮料也是到了“可乐送药”的程度，
他自己在推特上表示，“我几乎从不锻
炼”，一次和相扑选手的表演赛中，他的后
背还受了伤。马斯克在上月底宣称自己

“接受了柔道、极真”两种日本武术和“无
规则街头对打”的训练，但训练效果如何
谁都说不准。

扎克伯格则习惯摄入高蛋白食物，
他热衷于运动，在过去 18 个月里，他一
直在进行增肌练习，还深入地学习了巴
西柔术。2021年，他甚至还在自家车库
和朋友们建立了一个柔术的“迷你学
院”。在今年5月，他在巴西低调参加了
一次公开的武术锦标赛，并
获得了奖牌。扎克伯格对综
合格斗和 UFC 赛事也很熟
悉，去年，他的公司 Meta 就
达成了和 UFC 的正式合作，
将把综合格斗引入 Meta 开
发的虚拟现实应用。

体育视角
小扎的柔术，格斗赛有用吗？

小扎的专长是柔术，马斯克则似乎
打算在综合格斗方面发力，这两个项目
有什么区别？柔术在综合格斗比赛中的
用武之地又有多少呢？

从技术特点方面来看，柔术是一种
源自日本的格斗术，注重运用关节锁定、
扭转、翻滚、投掷和绞杀等技术。它的主
要目标是通过使用对手的力量和动力来
制服对手，而不依赖于自身的力量。

综合格斗则是一
种混合的格斗术，汲
取了多种不同的格斗
技术，包括拳击、摔
跤、巴西柔术、跆拳道
等。它的技术范围更
广，包括近身搏击、地
面格斗和立体格斗等
多个方面。

从规则方面来
看，柔术在竞技中通
常采用散打、点技、
抓 技 和 投 技 等 规
则。比赛中，选手可

以通过击打、投掷、控制对手或使其认输
来获得胜利。

综合格斗则采用了更为自由的竞技
规则。选手可以在立体格斗和地面格斗
中使用多种技术，包括拳击、踢腿、摔跤、
关节锁定和绞杀等。通常，在综合格斗比
赛中，选手可以通过击倒对手、击打、关节
技、绞杀或裁判判定等方式获得胜利。

柔术强调的是利用对手的力量和动
力来进行反制，而在 20 世纪 90 年代才
发端的综合格斗，则更多的是测试不同
格斗技术之间的有效性。

马斯克练综合格斗的“优势”在于，
他本来就哪门都不精，还不如每样都尝
试一番，再不济也能使用“野球拳”；反观
小扎，他的柔术基础不但不会成为掣肘，
反而会帮到他——综合格斗中的选手通
常也需要掌握柔术技术，因为柔术的技
术在地面格斗和关节锁定等制胜环节具
有重要作用。唯一的问题也许在于，马
斯克的庞大体型或许会增加小扎做出这
些地面锁定技的难度……

产业解读
一场双赢的营销好戏

商界大佬对决，动口的多，动手的少。
上一次两位商界大佬以体育比赛的方式对
决，还要追溯到十多年前，ERP领域的两大
龙头企业甲骨文和SAP的掌舵人拉里·埃
里森和哈索·普拉特纳的帆船比赛。

无论比赛最终会以怎样的方式呈现
在世人面前，“马斯克 VS 扎克伯格”的
这场笼斗，都是两位科技大佬合演的一
出营销好戏。

马斯克为什么会突然向扎克伯格发出
笼斗挑战？直接原因是Meta直接对标推
特的社交产品Threads将于7月6日正式
上线，有网友在马斯克的推特下面留言说：

“扎克伯格要和你打擂台了！”马斯克的嘲
讽换来了一句：“小心点，扎克伯格正在练
柔术呢！”一向口无遮拦、脑回路神奇的马
斯克哪里受得了这种刺激，他立马就抛下
一句“如果他可以，我愿意跟他来一场笼中
格斗”，就此掀开了这场好戏的大幕。

这场对话的背景则是，自从马斯克
2022年买下推特之后，Meta旗下的脸书
和推特的较量越来越公开化。最近这场
较量迎来了新的拐点——推特限制用户
浏览推文次数，其竞争对手的流量都出现
了显著增长，Threads这时下场，尤其是拥
有Meta旗下的Instagram强大的用户群
体移植能力，要知道Instagram拥有超过
10亿用户，推特则只有4亿，这令原本在
这一领域轻松领跑的推特面临巨大挑战。

马斯克要推广推特的收费策略，扎克
伯格要推广新产品Threads，这两款对标
产品的主人打一架，这合理吗？这很合理。

乍看似乎马斯克的挑战是在帮作为
后来者的竞争对手 Threads 抬热度，但
马斯克也凭此将推特和Threads的话题
绑定在了一起，毕竟Meta在 Threads上
市前后这段时间在营销方面投入巨大，
虽然马斯克的加入带来了流量的巨大增
量，但这也意味着接下去一段时间，这位

“ 钢 铁 侠 ”也 在 某 种 程 度 上 截 和 了
Threads宣传至少一半的流量。

马斯克和扎克伯格的这场笼斗最终
打得起来吗？谁又能胜出？值得人们拭
目以待。但在此之前可以确认的是，最
近上映的电影《八角笼中》已经间接获得
了史上最强的宣传助力，王宝强恐成最
大赢家。 羊城晚报记者 赵亮晨
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7月2日，在澳大利亚悉尼奥
林匹克公园体育中心，中国女篮
主帅郑薇又一次被欢庆的队员围
在中心，笑靥如花。她的队伍在
这天进行的女篮亚洲杯决赛击败
了五连冠得主日本女篮，中国女
篮在时隔 12年后再夺亚洲杯冠
军。在一年前的同一个场馆，郑
薇同样享受着胜利的喜悦，她被
她的队员高高抛起，彼时的中国
女篮在女篮世界杯半决赛击败澳
大利亚，追平了球队征战世界大
赛以来的最佳战绩。

正式成为中国女篮主帅刚

过一年，郑薇便带领着中国女篮
拿到了世界亚军和亚洲冠军，但
她依旧谦虚地表示，这是属于团
队的胜利。在女篮亚洲杯夺冠
的三天后，回到广州的郑薇接受
了羊城晚报记者的独家专访。
郑薇说，她在赛前并没有想到球
队会有如此出色的表现，她同时
认为，这支球队还有着更光明的
未来。在接受采访时，这位中国
女篮的领军人物穿着一件没有
多余装饰的白色上衣，上衣左侧
印着的四个红字格外亮眼：无畏
金兰。

在本届女篮亚洲杯开赛前，郑薇
在接受采访时说中国女篮的目标是
打进前四，拿到参加巴黎奥运会资格
赛的资格。而哪怕如今已经将冠军
奖杯揽入怀中，郑薇依旧表示她在赛
前并没有谦虚。“（打进前四）是一个
实事求是的目标，”郑薇说，“我们整
个备战过程是非常艰难的，我很高兴
能取得这样好的一个结果。”

郑薇说得没错，这支中国女篮在
开赛前面临着不少的困难。按中国
女篮原先的计划，一众年轻球员本将
在这届比赛挑起大梁，但到了今年四
月份，国际篮联有些突然地宣布：这
届亚洲杯的成绩和奥运资格赛挂钩
——这就意味着中国女篮必须闯进
四强，球队在赛前的部署完全被打
乱。“我们知道这个消息的时候已经
很晚了，日本队的阵容相对完整；澳
大利亚队在主场作战，实力又很强；
韩国队召回了朴智秀，这几个队都非
常有竞争力。如果我们队内一半的
球员都还是年轻人的话，我心里确实

没有底”。郑薇说。
于是在和WNBA球队进行了沟

通后，中国女篮召回了韩旭和李梦这
样的核心球员，但由于她们到队时间
较晚，加上李月汝、黄思静、武桐桐等
几名常规主力受伤无法随队，和去年
的世界杯相比，中国女篮的实力确实
受到了不小的影响。郑薇回忆道：

“我们参加亚洲杯之前在欧洲拉练，
对手都是欧洲非常强的球队，像比利
时队拿了女篮欧洲杯的冠军。而在
韩旭来之前，我们甚至没有真正的中
锋，所以我们输了很多比赛。直到亚
洲杯开始前，我们才算集结完毕。”

小组赛三场比赛，中国女篮先是
大胜黎巴嫩队和新西兰队，随后通过
加时击败韩国队取得三连胜以头名出
线，但郑薇认为中国女篮的表现并不
够好。在郑薇看来，半决赛和澳大利
亚队的比赛成为了本届亚洲杯的转折
点。“在亚洲杯开赛前，我们和澳大利
亚队进行了一场热身赛，当时我们输
了19分，所以半决赛开始前，大家在

心理上多少会出现一些起伏。”于是郑
薇在半决赛前对全队进行了动员。

“当时我对大家说，我们能拿到
世界第二，但可能拿不到亚洲冠军，
如果错过了这次，很可能就没有机会
了，既然走到了这里就得去拼一下。
我让每个人都说了自己的心里话，如
何看待这场比赛，遇到问题该怎么解
决。就是从这个时候开始，全队上下
彻底统一成了一条心。”

郑薇的动员收到了成效，面对曾
赢了自己 19 分的澳大利亚队，中国
女篮在半决赛反过来赢了对手 14
分。到了决赛，虽然日本女篮在很长
一段时间处于领先，但郑薇却认为中
国女篮掐住了对手的命门：“我们在
赛前就布置不让日本队在外线找到
感觉，防她们的快攻，而我们确实做
到了。”最终，中国女篮在最后时刻逆
转对手，时隔 12 年后再次登上了亚
洲之巅。这支看似不在最佳状态的
中国女篮，依旧重新夺回了亚洲霸主
的宝座。

在接受采访的过程中，郑薇多
次强调她希望队员们能在场上把中
国女篮的精神展现出来，而也正是
在女篮精神的引领下，中国女篮才
在如此困难情况下拿到了这个来之
不易的冠军。在郑薇看来，中国女
篮的精神代表着无私奉献、团结协
作、顽强拼搏和永不放弃。“越是在
困难时刻，越能体现出一支球队的
底蕴”，郑薇说，“像韩旭和李梦，还
没有在 WNBA 站住脚；杨力维和王
思雨一直受伤病困扰，但是只要国
家征召，她们没有二话。”

说到这里，郑薇显然动了感情：

“她们真的是克服了很多困难，这其
实也是在给年轻队员做表率，集体的
荣誉、为国争光永远是第一位的，我
觉得这就是对中国女篮精神的传
承。”在郑薇看来，正是中国女篮的精
神支撑中国女篮度过了很长一段时
间的低谷期。“我们有过低谷，东京奥
运会淘汰赛输塞尔维亚、上届亚洲杯
输日本……但正是经历了这些失败
和教训，队员们的心理承受能力变得
越来越高，我们的实力也变得越来越
强。虽然这次人员不整，但是我们的
精神一直都在，我觉得这是一件非常
难能可贵的事。”

郑薇也许是最有资格对中国女
篮精神做出评价的人，她也许也是目
前最了解这支中国女篮的人。从
2009 年担任中国女篮助理主帅起，
郑薇就再也没有离开过这支球队。
她说，她早已把这支球队当作了自己
的家。“跟着这支球队 14 年，所有的
大赛我都经历了，尤其是那些失败的
经历让我刻骨铭心，所以我有很多经
验可以传递给这些年轻人。当 2022
年接到让我担任中国女篮主帅的任
务时，我觉得我责无旁贷，必须带领
这支球队走下去。”

在有些人看来，郑薇已经算得上

是中国女篮历史上最出色教练的代
表，因为她代表球队在两年内拿到了
两项重要荣誉；也有人认为，郑薇是
幸运的，因为她遇到了近年来最出色
的一批女篮队员。对于这个问题，郑
薇的回答显得不卑不亢：“如今中国
女篮取得的成绩，肯定是几代教练和
队员共同努力的结果，我们一直在传
承中国女篮的精神。当然，在这个过
程中我们也克服了很多困难，无论从
风格还是打法上都要紧跟时代潮流，
越来越适合国际大赛，这并不是一件
容易的事情，所有人都付出了很多心
血，所以这其实也并不算是多幸运。”
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